

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, martes 30 de setiembre de 1902

Número 288



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM..... 0-20 libra
MAIZ..... 0-10 ..
ARROZ..... 0-15 ..

Gofio:

DE TRIGO..... 0-20 libra
" CEBADA..... 0-20 ..
" MAIZ..... 0-10 ..

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta..... 3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta..... 4'00
ATLAS DE GEOGRAFIA ELEMENTAL para los establecimientos de enseñanza secundaria por Elías Zerolo; se compone de 60 mapas y un índice alfabético de unos 5.000 nombres, 1 tomo pasta..... 2'00
DICCIONARIO DE MEDICINA popular y ciencias accesorias, conteniendo: la descripción de las causas, síntomas y tratamiento de las enfermedades; las recetas para cada enfermedad, la preparación de los remedios caseros, por don P. L. Napoleón Chernoviz, 2 tomos pasta con grabados..... 2'00
GUÍA MÉDICA: contiene la descripción de los medicamentos, las dosis, las enfermedades en que se emplean, las plantas medicinales; más importantes de la América del Sur por don P. L. Napoleón Chernaviz, 1 tomo pasta con grabados..... 1'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta..... 15'00
Curso de Teneduría de Libros por Castaño, 1 tomo pasta..... 4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta..... 3'00
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados..... 16'00
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta..... 6'50



Libros de cuentos.—Guías políglotas.—Lápices, borradores, etc.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes..... 1.00
" 3 meses..... 2.25
" 6 meses..... 3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, martes 30 de setiembre de 1902

Campaña contra el duelo

Amigos, no abandonemos tan hermosa lucha; confiemos en el triunfo de la razón contra la barbarie. No toda la humanidad es estúpida, amiga de lances ruidosos. Triunfos cimentados sobre el progreso, no son efímeros, y el progreso ya ha dicho: "¡no!" á las espadas, "no" á los caballeros medioevales; y á la inteligencia humana: "acógeme en tus brazos."

Yo, por mi parte, amigos, no he de cejar un punto; creo que vosotros, por vuestro lado, tampoco cejaréis. Es hora ya de que la futura juventud se eduque oyendo sólo palabras de verdadero honor; es necesario que no crezca en medio de lances caballerezcos, para que se acostumbre á amar la justicia; que no se llene de humo su cabeza; que tenga la inteligencia clara para saber apreciar la verdad y á conocer el mérito, no de un espadachín aventurero, ladrón de honras, sino de un hombre de carácter, de pundonor y de ciencia. Creo que nuestro designio está bien decla-

rado. Queremos que se tenga la suficiente firmeza, el valor y la virtud, para rechazar esos lances, donde, la mayoría de las veces, es el calumniado la víctima. Además, el duelo, aparte de ser bárbaro é inmoral, es inútil. Quien manchado fué al campo, doblemente manchado viene al regresar con vida, dejando á su adversario muerto. El honor no está en la puntería ni la razón en la punta de una espada.

¿Quién no recuerda la carta de J. J. Rousseau al duque de Lavauguyon, cuando éste lo retó...?

La carta estaba, poco más ó menos, escrita en estos términos:

Sr. duque de Lavauguyon
Versalles

Caballero:

He recibido vuestra fina invitación; deseáis, según decís, ver mi estimable persona cerca de los baños de Apolo, en Triánón, para conversar un rato, espada en mano, á la luz de la luna? Siento rehusar tan amable convite, y si vos deseáis verme, yo no deseo veros. Figuráos, caballero! me caéis antipático.... ¿Eso es culpa mía? Si vos ignoráis que es cuestión de sistema nervioso, lo siento; es un acto reflejo de la voluntad, independiente, sí señor. ¿Qué culpa tengo yo de que mi organismo no reciba bien vuestra imagen, y mi inteligencia vuestros actos?

Queréis batiros conmigo.... es decir, hacer descender á Rousseau al ridículo terreno en que os habéis colocado vosotros, los nobles, que os imagináis poder encadenar la razón á vuestros pies.

Batirme! ¿y por qué? ¿porque os he dicho la verdad? ¿Sí? Pues entonces comprendo que queráis matarme; pero eso no quiere decir que yo deseé mataros, es decir, igualarme á vos en el terreno de la estupidez, lo cual podrá sentar bien á un acuchillador, cor tesano y sin virtud alguna; pero no á un filósofo, y menos aún, á un hombre en su completo juicio.

¿Qué derecho podría yo alegar para quitarle á un semejante mío esa vida que yo no le he dado? ¿En nombre del honor? El honor consiste, cabalmente, en lo contrario; en ser justo y no cometer estupideces. Todos tenemos derecho á la existencia; los hombres, las aves, los insectos, los infusorios, todo tiene derecho á ella; para todos es el mundo y nadie puede eliminar una fuerza, sin que la justicia lo marque en la frente.

¿Queréis matarme? ¿Y en nombre de qué derecho pretendéis arrebatarme una vida que aún pue-

de ser útil á la humanidad! ¡Qué diferencia, señor mío! Si vos os morís, sobre vuestra tumba puede cantar la humanidad gozosa; nada habéis hecho de bueno; mientras que yo!...

¿Que yo os he calumniado? Probadlo, y así quedarán manifestadas mi maldad y vuestra pureza. En vez de matarme materialmente, lo haréis moralmente. ¡Y qué triunfo para la monarquía, caballero! ¡qué triunfo para ese trono á quien amáis tan profundamente que por él olvidáis la dignidad humana!

He dicho acerca de vos una gran verdad; probadme lo contrario. ¡Ah! ya veo que me váis á decir que tengo miedo! ¿Es, pues, para probar el valor por lo que se baten los hombres? ¿Ser de un temperamento esquivo al pavor es ser valiente? ¿Qué culpa tiene un hombre de conmoverse? ¿Es acaso obra de la voluntad, ó del sistema nervioso?

¿Que soy cobarde...? ¡Acepto, acepto el desafío pero aceptad vos mis condiciones. Vámonos á un hospital de variolosos; prestemos nuestros servicios á los enfermos: así arriesgaremos la vida haciendo algo útil á la humanidad. El hombre, hasta en su muerte, debe de ser útil. Un árbol cae; bien; sus ramas al podrirse alimentan la tierra y viven otras plantas. Y un hombre ha de morir y sus últimos pensamientos no han de ser dirigidos á la humanidad doliente! ¿Aceptáis mis condiciones? ¿No? ¡Pues tengo ahora perfecto derecho de llamaros ¡cobardel! Sí, sois un cobarde, más débil que una mujer; porque habréis de saber, caballero, que las Hermanas de la Caridad cuidan de esos variolosos que á vos os llenan de pavor; ¡Ah! caballero, le tenéis miedo á una docena de granos que cubran vuestra delicada faz de cortesano, y me desafiáis...?

¿Se baten los hombres por saber quién tiene más puntería? ¿Y ella prueba quién tiene la razón, es decir, que ésta está en el mayor ó menor pulso de la mano? Si sois más afortunado, ¿quiere ello decir que la justicia está de vuestra parte? Según vuestro modo de pensar, puntería es razón. Pues bien, tampoco rehuyo el lance: os convido á blanquear; quien acierte al blanco, ese será quien tenga la justicia de su parte. ¿No es verdad?

¿Por honor, decís? ¿Y á qué llamáis honor? Inútil es entonces el desafío, porque el que fué manchado al terreno, manchado vuelve, y aún más, si cabe. ¿Qué honor podría llevar á la arena quien lo ha perdido? Lance sería ese, no de honor, sino de inícuca venganza. El deshonorado para recobrar su honra, mataría á un hombre justo... ¿Y quién pierde? Quien no tiene honor, no tiene nada que perder, porque ya lo ha perdido todo; quien lo tiene, igualando en el terreno á él un malvado, pierde mucho; porque habéis de saber que el honor es uno y no se puede dividir, sino que se pierde todo.

La sangre no lava las man-

chas, porque la sangre es una mancha.

Os he probado que el duelo es bárbaro, inútil, ilógico y hasta ridículo.

Caballero, desistid de vuestro estúpido propósito; si queréis eliminarme del mundo, tanto me odiáis, aguardadme á la vuelta de una esquina, tras un guardacantón, y asesínadme. Si queréis únicamente lavar vuestro honor matando á una persona, buscad otra víctima. Para el caso tanto da que sea yo ú otro.

El asesinato de una persona con todas las reglas establecidas por esta sociedad estúpida, eso es lo que llamáis lance de honor. El acto es el mismo, igual el crimen é igual la responsabilidad para con Dios y los hombres.

Buscad otro, señor duque.

JUAN J. ROUSSEAU.

El duque de Lavaugullon no aceptó las condiciones establecidas por Rousseau, y éste pudo llamarle entonces, y con justicia: "¡Cobardel!"

¿Quién se atreverá á poner, en iguales circunstancias, su firma al pie de la carta de Rousseau?

Quien sepa entender el valor y apreciar la razón.

PASCUAL.

Los dogmas del Doctor Zambrana

El Maestro ilustre después que "dobló el cabo de la vida", entró en una región de idealidad tan brumosa, que nadie podrá seguirle; habrá que ir en globo ó en bicicleta aérea para oír bien y entender mejor.

Dice el Maestro en *La Prensa Libre* de ayer:

"Los curas en Costa Rica no son funcionarios públicos; para que lo fueran sería indispensable que su nombramiento se hiciera por sufragio ó por designación del Gobierno, y que su sueldo como curas saliera del presupuesto del Estado. Como auxiliares del Registro Civil únicamente, — en lo que á eso toque, es como tienen el carácter de empleados."

El artículo 283 del Código Penal dice:

Se reputa empleado público, todo el que desempeña un cargo público, aunque no sea de nombramiento del Jefe de la República, ni reciba sueldo del Estado.

Una ley dice que las disposiciones de las leyes anteriores sirven para explicar las actuales y en el artículo 343 del Código de 1841 encontramos lo siguiente:

Son funcionarios públicos todos los empleados civiles, eclesiásticos ó militares etc. etc.

También se comprenden los prebendados y cuantos tengan jurisdicción eclesiástica, los que ejerzan cura de almas ó cualquiera otra función pública por razón de dignidad etc. etc. Por su puesto, dirá el Dr. Zambrana, q' lo q' yo he dicho es lo cierto, justo y racional.

Ciertamente; y si lo que el Maestro dice no está de acuerdo con las leyes... ¡que se reformen las leyes!!!

Talón de Oro

Por ser de oportunidad, damos publicidad á varios párrafos del discurso pronunciado por el diputado señor don Maximiliano Ibañez en el Congreso de Chile:

"Algunos de los honorables diputados que me han precedido en el uso de la palabra, han pronunciado larguísimo discursos con el objeto de manifestar los defectos, males y peligros de la circulación metálica y de ensalzar las excelencias de la circulación de papel moneda y los grandes beneficios alcanzados por el Estado durante los años en que estuvimos desprovistos de moneda metálica.

En realidad, yo creo que el origen de este error en que están sus señorías, de atribuir á la circulación metálica los males que nos han relatado, nace de una confusión entre lo que es la moneda y lo que es la riqueza y el capital.

A juicio de sus señorías, parece que la moneda constituye la sola riqueza del país y por eso dicen: ya que no se puede echar á la circulación enormes cantidades de oro, échense enormes cantidades de papel moneda porque esto hace florecer las industrias.

Y mientras tanto, ¿qué sucede? Que, económicamente hablando, la moneda no es sino la medida que sirve para fijar el valor de las mercaderías que se cambian, así como el metro sirve para fijar la longitud, así como el kilogramo sirve para fijar el peso.

La riqueza y la producción de un país las constituye la fertilidad y el mejoramiento de la tierra, la abundancia de las cosechas, la calidad de sus minas, las buenas vías de transporte, las grandes fábricas, los capitales acumulados, la inteligencia y el brazo mismo de sus habitantes, etc.

Eso es lo que se llama riqueza y esos son los elementos que la forman, pero la moneda no sirve sino para las transacciones.

En lugar de que cada uno tenga q' cambiar mercadería por mercadería, en lugar de que el que necesita trigo tenga que llevar vestidos, animales ó cualquiera otra cosa para obtenerlo, se recurre á la moneda que sirve para las transacciones.

Esto es la moneda.

Por consiguiente, es un error fundamental el creer que se salva el mal-estar de un país por medio del aumento de la cantidad de moneda.

Lo que salva á los países, lo que les da riqueza, es el mejoramiento de su potencia productora y de los elementos que la forman.

Es innegable que desde hace varios años el país atraviesa por una situación bastante difícil y que hasta este momento se encuentra en esas desfavorables condiciones.

Los honorables diputados han tratado de explicar los males económicos del país y no les han encontrado otra causa que la moneda circulante. Mientras tanto, yo que comprendo que la moneda es un elemento importante en el manejo de los negocios y en el desarrollo de la producción, declaro que, según lo que yo sé, éste es un elemento de carácter subalterno y que hay otros elementos mas importantes para determinar la situación económica de un país.

Entre esas causas de la difícil situación en que nos encontramos, hay una primordial y que no hay necesidad siquiera de demostrarla, puesto que mis honorables colegas saben que desde hace largos años el país ha sufrido las tristes consecuencias de las malas cosechas agrícolas, que son la base de la producción general de una nación.

En un país nuevo como el nuestro, lo que más influye en la riqueza de los ciudadanos es la agricultura, que se ha encontrado en Chile combatida, sin interrupción, durante un período de ocho, diez ó más años, por un grave malestar.

(Continuad).

LA GACETA:

Vaya, mujer, al fin va Ud. cayendo en la cuenta de que su proteccionismo tan disparatado, perjuicio en vez de provecho ha de producir al país. Porque vea Ud., eso de prohibir mediante tarifas elevadas, la entrada de artículos que aquí no se producen en cantidad bastante para satisfacer las exigencias del consumo, es tontería sin igual que no se le ocurriría ni al propio Bertoldino si viviera. Y decimos que no se le ocurriría, porque eso ya pasa los límites de la simplicidad. Pero algo es algo, señora nuestra, y quien repara un error aunque sea á poquitos, en vez de amargo vituperio, merece aprobación y elogio. Ya se convenció Ud. de que los limpia-pisos de hilacha y las escobas de caña para barrer patios no se fabrican en el país? Bueno, mujer, poco á poco se irá Ud. convenciendo de muchas otras cosas parecidas y su proteccionismo se vendrá abajo con los sabios estadistas que lo inventaron. Lo que sí se fabrica en el país, y no muy mal, son militares. Pregúntese Ud. á don Tobías que en esta semana que pasó los ha fabricado por docenas con no sé qué fines de indudable actualidad. Para qué, pues, importa Ud. esos bichos? Venga en buena hora el arancel prohibitivo para la importación marcial. Sí, venga en buena hora!

LA REPUBLICA:

Ataviada y coquetona viene la comadre y no sin razón por cierto; como que nos trae hoy del brazo, para presentárnoslo debidamente, al distinguido y meritísimo escritor y político español don Nicolás Estévanes. Grata impresión nos deja La República con la reseña biográfica que publica del señor Estévanes. Ahora recordamos que ese hombre admirado, fué uno de nuestros amigos de la infancia. En su *Miscelánea* leíamos complacidos en la escuela y por las noches en la casa para entretener á los queridos hermanitos mientras se dormían. Después, en otro libro suyo, devoramos la Historia.

Luego, ya hombres, dejamos de querer en Estévanes al artista delicado, al escritor nullo y genial, para admirar al hombre de carácter, al varón inflexible que, derrotado en la lid por sus ideales, prefirió expatriarse para siempre á soportar la ignominia de estar viendo constantemente una corona y un trono agobiando con su peso la española cerviz. ¡Pi Margall, Estévanes! Dos sombras queridas que marchaban juntas por el sendero de la gloria y que ahora se han separado momentáneamente. Versos delicados y exquisitos para los artistas, para los genios! Coronas, himnos y bronce, para los hombres de carácter!

LA NUEVA PRENSA

Aprieta, mujer, aprieta! Qué ganas tiene usted de divertirse. Pero, mujer de Dios ¿quién la entiende á Ud? Un día amanece más abatida que un Juan Lanás aspirante á Ministro, que se queda sin Inés y sin el retrato; y habla usted entonces de la ruina inevitable á que va volando el país, con un desconsuelo tal, que quien la oye y no llora, ó no es mujer ó no tiene ni *pisca* de entrañas. Al día siguiente, ya está usted más alegre que don Ascensión cuando resultó candidato sin saber á qué horas; y entonces se echa á correr por esas calles pidiendo fiestas y moquetes libres y tabladitos en la sabana y gritando desafortadamente con el tradicional grito campesino: *¡güpipla! güpipla!* Dichosa usted, comadre, que no tiene hondas penas ni grandes desencantos! Pero, díganos una cosa, señora, de dónde sacó usted eso de que el Redactor del Irazú canta en público? Mire que eso de decir que en la velada de los obreros entonó un himno el señor Vargas, después del canto de las señoritas Pastor y del señor Montandón, tiene la mar de chis-

te. No crea, buena amiga, no fué canto, palabra de honor. Es que la literatura modernísima tiene esa particularidad bien notable. Pronuncia un discurso uno de sus devotos, y le mete tal arta de palabras sonoras y nunca oídas y tales sonsonetes, que á uno que sea algo profano en el arte, le parece un cántico lo que sólo es un discurso.

Esperamos que en el número de mañana corregirá el despropósito.

LA JUSTICIA SOCIAL

Es literata de las buenas. Y decimos de las buenas, para hacer justicia á la discreción con que sabe elegir sus cuentos y sus versos. En realidad, ya estamos hasta aquí de declamaciones y de palabrejas que suenan como cuando se golpea una lata con un hierro; y es natural que nos regocijemos al ver que hay todavía imbéciles que están con nosotros en eso de preferir el arte sencillo y puro, al arte deslumbrador y falso, que cubre con oropeles su complejidad escueta.

Pero veamos lo que nos dice L. B. M. de la velada de los obreros:

"Guillermo Vargas leyó un discurso afiligranado; Zúñiga Montúfar estuvo ardoroso y espléndido con la ventaja esta vez, de haber abandonado el tono de recitación á lo Chocano y vuelto á recobrar su hermosa entonación propia. Hubo exquisiteces artísticas como la argentina cadencia arrancada de las copas por el señor Gólicher.

Sólo un *pero* halló en ese acto hermoso mi criterio desvenajado. Aunque el señor Presidente de la República merece á maravilla las alabanzas que allí le prodigaron los oradores, él mismo habría deseado quizá, más sobriedad en la ponderación de sus méritos, pues él no necesita estímulos para cumplir su deber; le basta con el asentimiento de su conciencia y con la muda aprobación de sus conciudadanos."

Bravo, señora Justicia! No sabíamos que Ud. se atreviera á tanto. Y mire que es mucho atreverse!

EL IRAZÚ,

Pero esta doña Rosa Corrales, es persona incansable en eso de blandir la pluma; ora da cuatro tajos con ella sobre un tronco y hace un soneto, ora la deja ir de punta con ánimo piadoso sobre algún semejante, y hace brotar por la herida versos alejandrinos á torrentes; ora le da de planazos á un amigo en son de broma y le deja pintada una oda en las espaldas. Ah, pero en la prosa es aguerrida esta escritora! Dígalos si no el artículo con que adorna hoy su segunda plana *El Irazú*.

A buen seguro que el Doctor Zambrana estaba distraído, pensando en sus reformas ideales, cuando ¡zas! le cayó encima *El Periodista*, sin darle tiempo de abrir el paraguas ni siquiera de sacar el *reloj de la civilización* para saber á qué hora le ocurría el percance. ¡Pero qué cosas tiene doña Rosa! Exclama llena de entusiasmo: "con su doctrina redentora (la del periodista) deshace en mil fragmentos las cadenas del esclavo y levanta magestuosa la independencia de los pueblos." ¿Sí? Pues señora, tanta belleza como ha dicho Ud. ahí, se vuelve nada, con sólo que abra su pico negro ó rojo,—en esto de colores no somos muy fuertes—la Ley de Imprenta. ¡Habrá impudicia! Malditas aves de rapiña!

LA PRENSA LIBRE,

Hace hoy un *mosaic* lucidísimo. Derroche de ingenio y sutileza hay en ese engranaje de menudas piezas, y por cierto que los *cuchufleteros* del Irazú no habrán quedado muy satisfechos de esta vez, ya que *La Prensa Libre*, cansada de ser mansa, les lanza cada *coz* que da espanto. Bien hecho, quién los manda á bromear con las personas mayores. No sino andarse uno por ahí tirando de los bigotes del primer personaje respetable que al paso encuentre!

En cuanto á nosotros, pobres revisteros, recibimos humildemente la lección del maestro acerca de funcionarios públicos.

Está bien, tomamos buena nota de las palabras de la *Prensa Libre*: "Los curas en Costa Rica no son funcionarios públicos; para que lo fueran, sería indispensable que su nombramiento se hiciera por sufragio ó por designación del Gobierno y que su sueldo como curas saliera del presupuesto del Estado".

Y miren ustedes que la doctrina es bien rara. A que los Sres q' hoy hacen gobierno no se dejarán llamar primero los ahorquen *empleados públicos* de la Administración Iglesias, ya porque fueron designados por ella para hacernos códigos que aun no conocemos, designación que costó al *Presupuesto del Estado* una suma respetable de colones? ¿El culto católico es una cosa privada entre nosotros? ¿Ejerce aún el clero en Costa Rica funciones sociales y públicas? La función del matrimonio es una operación cualquiera como la de hacer un par de zapatos por ejemplo? ¿Y qué significa eso de considerarse la injuria por la *Prensa* dirigida al Obispo, como hecha á un importante funcionario del Estado?

A ver, respondan á esto, señores letrados.

EL NOTICIERO:

Ningún acontecimiento sensacional de esos que llevan el espanto al alma cándida y la sonrisa al labio incrédulo. Nada! El Noticiero apenas si ha tenido fortuna en su última excursión al país fantástico de la crónica. Pero como no es hombre que vuelve alguna vez á casa con las manos vacías, trajo en su saco algo muy grave que apenas deja entrever ligeramente; algo así como un gato furioso, al que no impunemente se le abre la puerta del encierro. Que el señor Arpa tenía sus negocios con Serrador... etc., etc. Bueno, hombre, bueno, no diga más, no es necesario. Cómo nos reimos ahora de la candoridad de los periódicos que ponían gacetillas de este jaez: "Abuso incalificable es el que cometen ciertos traficantes acaparando casi todas las localidades para revenderlas escandalosamente las noches de función. Esperamos que el señor Serrador pondrá coto al abuso."

Vaya, inocentes, qué habría de poner el pobre señor! A quién se le ocurre que uno puede repicar y andar la procesión? Sólo en este país se ven tales cosas!

MANOLÍN.

GACETILLAS

Mañana comenzará á regir la nueva ley sobre contrabandos; con tal motivo, la Inspección de Hacienda ha desplegado un celo admirable en estos últimos días, como dando aviso de alerta! Entre el sábado, domingo y lunes, han tomado seis contrabandos en esta capital. Cuidado, pues.

Veremos si esta vez es atendida la voz de todo un vecindario. Los doloresos han pedido á la Curia que les deje al muy progresista presbítero Emeterio Martínez en aquella capellanía. Es de esperarse un resultado favorable. No se puede negar que Fray Pagés es muy virtuoso pero poco progresista.

En Guadalupe estuvieron anteayer de manteles largos; hubo turno, función y bailes. Bien saben divertirse los honrados guadalupanos.

Ojalá le concedieran el Teatro Nacional á la Compañía de zarzuela del Maestro Cuevas, que debutará probablemente el cinco de Octubre. Hacemos moción en ese sentido.

El retrato de Rodríguez, al estercolero; y los de Esquivel y Montero en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de la noble ciudad de Santo Domingo.

Lo de Rodríguez es inoportuno, por haberse esperado su cáfca y la de su

hijo político. A Montero se le premia su patriotismo, energía y abnegación. A Esquivel se le adula innoblemente. ¿Qué ha hecho para merecer tal distinción? Esperen los nobles domingueños que termine su período, liquiden después su cuenta; y si resulta un buen haber á su favor, pre-

mienle según sus obras. No principien por donde deben concluir.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

Tip. de Padrón y Pujol

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos, los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards' convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 6.

Librería de PADRON Y PUJOL
Mapas de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio
á 4-50 colones cada uno.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA. CARTAGO: Herretero Hermanos, HERRERIA, Herretero Hermanos, ALAJUELA, Pulpería de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOYA, Y en las principales pulperías.

Contorne al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

NUEVA AGENCIA

— DE —
Rotulación, Circulación e impresión
— DE —
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjoso representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Leptona, y bajo esta forma entra en la vena porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocen.

- 1º—El paciente se queja de peso y lentura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede disponer para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obra directamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No crea en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis. Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, pstración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito, y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se pone á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitan muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pídale copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier individuo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tonic & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Únicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA MERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 a 11 a. m. y de 12 p. m.